

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Kesimpulan dari penelitian dan pengembangan yang berjudul “Pengembangan E-modul Pembelajaran Berdiferensiasi Konten Berbasis *Google Sites* Pada Materi Pemulasaraan Jenazah Kelas X di MA Miftahul Ulum Sitiaji” dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Proses pengembangan e-modul menggunakan basis *Google Sites* untuk mendukung pembelajaran yang berbeda-beda di kelas X dengan mengikuti model ADDIE. Langkah pertama adalah melakukan analisis melalui observasi dan wawancara untuk memahami kebutuhan, peserta didik, dan kompetensi yang harus dipenuhi. Langkah kedua adalah desain yang melibatkan perancangan produk. Langkah ketiga merupakan tahap pengembangan di mana produk diubah menjadi bentuk fisik modul elektronik setelah melakukan validasi media dan materi. Langkah keempat adalah implementasi dengan menguji produk dalam situasi nyata melalui kelompok besar peserta didik kelas X MA Miftahul Ulum Sitiaji. Langkah kelima adalah evaluasi yang dilakukan dengan formatif agar setiap tahap pengembangan dapat diperbaiki demi meningkatkan kualitas e-modul berbasis *google sites*.
2. Hasil dari pengembangan e-modul berbasis *google sites* dalam menunjang pembelajaran berdiferensiasi di kelas X adalah dari proses

validasi e-modul pembelajaran berdiferensiasi berbasis *google sites* dari ahli serta respon peserta didik. Aspek desain memperoleh rata-rata persentase sebesar 91,7% dengan kriteria “sangat layak”, aspek kesesuaian materi dengan rata-rata 87,5% dengan kriteria “sangat layak”, penilaian pada aspek keterbacaan diperoleh presentase rata-rata sebesar 88,8%. Selain itu, hasil uji kepraktisan berdasarkan penilaian pada angket respon peserta didik diperoleh rata-rata persentase sebesar 88,8% dengan kriteria “sangat layak”. Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa e-modul pembelajaran berdiferensiasi berbasis *google sites* materi pemulasaraan jenazah teruji kevalidan dan kepraktisannya.

B. Saran Pemanfaatan, Diseminasi, dan Pengembangan Produk Lebih Lanjut

Agar produk pengembangan e-modul pembelajaran berdiferensiasi berbasis *google sites* dapat dimanfaatkan dengan maksimal, maka perlu diberikan beberapa saran, diantaranya adalah sebagai berikut.

1. Saran Pemanfaatan

Berdasarkan hasil penelitian dan pengembangan yang telah dilakukan, berikut adalah saran kepada pengguna dan pembaca:

a. Bagi Pendidik

Adanya inovasi terbaru dalam penggunaan bahan ajar elektronik yang dapat digunakan pendidik untuk membuat pelajaran lebih menyenangkan bagi peserta didik dan alat bantu dalam proses pembelajaran.

b. Bagi Peserta Didik

Dapat digunakan sebagai sumber belajar baru yang dapat membantu peserta didik memahami pelajaran dengan cara yang lebih interaktif dan menarik yang tentunya disesuaikan dengan karakteristik peserta didik.

c. Bagi Studi yang Akan Datang

Diharapkan bisa lebih kreatif dan inovatif dalam melakukan penelitian di masa mendatang, baik dari segi teknik dan metode penelitian. Sehingga memungkinkan peneliti untuk mengetahui reaksi peserta didik, perkembangan kreativitas, antusiasme dan motivasi belajar peserta didik, dan berbagai aspek yang mendukung penelitian untuk mengembangkan inovasi pembelajaran di dunia pendidikan di masa yang akan datang.

2. Diseminasi

Diharapkan bahwa e-modul pembelajaran berdiferensiasi berbasis google sites akan bermanfaat bagi semua siswa di MA Miftahul Ulum Sitiaji dan di sekolah lain. Peneliti menyarankan pengembangan yang dilakukan harus memperhatikan kembali langkah-langkah yang dilakukan saat pengembangan produk. Selain itu, penyebaran e-modul ini dapat dilakukan untuk mendapatkan umpan balik dan rekomendasi yang akan membantu meningkatkan kualitas produk.

3. Pengembangan Produk lebih Lanjut

Berikut adalah saran pengembangan produk lebih lanjut:

- a. Karena produk ini terbatas pada materi pemulasaraan jenazah, pihak-pihak yang ingin mengembangkan produk lebih lanjut dapat menambahkan materi tambahan, sehingga produk yang dihasilkan lebih bervariasi.
- b. e-modul pembelajaran berdiferensiasi berbasis google sites dapat digunakan di laptop, komputer, android, dan IOS yang terhubung dengan jaringan internet.
- c. Produk yang dikembangkan memerlukan waktu dan biaya yang cukup ntuk mendapatkan hasil pengembangan produk yang lebih baik lagi.



UNUGIRI